
在第三届中琉歴史闘係研討会上的致詞

中国第一歴史梢案館館長 徐藝圃

尊敬的仲里長和教育委員会教育長

尊敬的宮城悦二郎縣公文書館館長

尊敬的玉木敬縣圏書館館長 ：

女士『1、先生憫：

首先，我代表中国国家梢案局王剛局長、中国第一歴史梢案館的全体職工，

衷心祝賀中日第三届中琉歴史闊係学術研討会勝利開幕！

自1993年在北京挙行的第二届研討会以来，使我何非常高興地看到，不論

在日本，還是在中国，闊子中琉歴史闊係的学術研究，可以説越来越廣闊，越

来越深入，成果相嘗事碩！ 例如，中国第一歴史梢案館在日本沖縄銀行振興

沖縄文化基金会的資助下，在1993年“第二届中琉歴史闊係研討会”前夕，由

中華書局影印出版了 〈清代中琉闊係梢案選編〉，接着，我『1又用了不到一年

的時間，在1994年夏季，又影印出版了 〈清代中琉闊係梢案績編〉。 〈選編〉

和 〈績編〉共公布了有闊清代中琉関係梢案1152件（其中 〈選編〉公布了863

件， 〈績編〉公布了289件）。這是近幾年来中国第一歴史梢案館輿沖縄縣各有

闊方面在文化交流合作方面倣出的巨大成果之ー，も産生了深遠的影響。亡是

早期中琉友好合作闊係的鉄証。

又如，在1994年11月下旬在福州召開的第五届中琉歴史闊係国際学術研討

会，今天在座的不少中日学者也出席了該次研討会。這説明到子中琉歴史闊係

的研究，在国際上愈来愈被廣大学術界所重視，吸引了許多学者的参輿。

就研究的範園講，由起初的進貢、冊封、貿易、留学官生及海難互救等，
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進入到現在的社会風俗的影響、音楽舞踏、婚喪嫁要等更廣迂的研究；有的学

者還把経過銀苦的賓地考察的牧穫写成文章。研究深入必然帯来多様化、多層

面、多視角的研究，這也是近幾年来射中琉歴史闊係研究可喜的大好形勢。

男外，在中国，這幾年形成了一支研究中琉闊係的厖大隊伍，在北京，中

国第一歴史梢案館依葬其得天独厚的梢案史料，由最初的介別学者殺展到今天

有八位学者，他『1自狡地形成了一介研究組織，進行互相学習和交流。在中国

的福州，以福建師大為主体的一支研究隊伍也是具有相嘗賓力的。他『1依葬福

，1-1'1嘗年奥琉球海上的特殊優勢，歴史形成的各種闊係和相互影響，以及文物古

迩等，撰写了許多史料翔賓、論証独特的文章，特別是在第二届中琉歴史闊係

研討会以来，中国第一歴史梢案館輿福建師大在這方面相互合作、互相支持，

這将会封中琉闊係的研究有一↑更大的推進。

大家知道，台湾省也擁有一批研究力量相嘗雄厚的隊伍，使我何高興地看

到， 最近幾年海峡雨岸的学者也有了交流合作的友好闊係。在去年福州会議上，

以台湾学者為首提議第六届中琉闊係史国際学術研討会由中国第一歴史梢案館

在北京主塀，我『1将尽力創造条件，争取能移塀成。

還有，在大田昌秀知事等偶議下，歴届縣教育長的支持下，中国第一歴史

梢案館和沖縄縣圏書館的合作得以友好、順利的登展，現在，沖縄縣公文書館

建立了，我『1又多了一介新的合作移伴， 〈歴代宝案〉編輯室遷到縣公文書館

工作，為我憫今後的合作更為直接有利，這也使我憫十分高興。

在本届研討会上，中国第一歴史梢案館代表団提交大会討論四篇論文，其

中呉元豊先生和劉蘭青小姐是第一次参加這様的討論会，呉先生是我館満語文

部的副主任，他写的“論清初冊封琉球世子尚質始末”ー文，史料主要来源子

我館所蔵的渦文梢案。満文梢案占我館館蔵的十分之ー。可以説，今後酎渦文

梢案的殺掘，将使中琉闊係的研究獲得一些新的史料，加深我佃的研究。

附帯向各位説ー下，大家熟悉的朱淑媛小姐雖然這次無暇来参加会，但地

也写了論文；来参加会的王光越先生是“全国明清梢案資料目録中心,,副主任，
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（主任由徐藝圃先生兼任），他也写了論文。但我側考慮到協議的規定和時間問

題，決定提交下届研討会討論。

各位専家、学者，以王明哲先生為首的中国代表団這次應大田昌秀知事之

遂来到沖縄出席縣公文書館隆重的開幕典礼，同時参加第三届中琉歴史闊係学

術研討会，其間我憫還将射干以後的合作交流進行進一歩的商談。射子各方面

給予我憫的熱情歓迎和接待，我側表示衷心地感謝 ！

各位専家学者，今年十月六日 十月十日，中国第一歴史梢案館将隆重

挙行建館七十周年慶祝活動，同時召開第二届“明清梢案輿歴史研究国際学術

研討会"。我憫已向今天在座的不少専家学者狡出了激請，希望届時撥冗光臨！

這也是国家梢案局王剛局長和器委会的全体同仁要我借此機会，再次狡出面射

面的恭請。

衷心預祝第三届研討会順利、園渦成功 ！
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